

LA REGION

ANO II

Palma de Mallorca, Viernes 5 de Diciembre de 1913

NUM 563

Revisión de fórmulas

Vivimos en un período de crítica y de análisis. Las ideas y las fórmulas que durante lustros han sostenido las esperanzas de la humanidad son sometidas a revisión. Cara a cara con el desengaño, perdemos, poco a poco aquella fe que nuestros antecesores habían puesto en lo que llama Sorl "las ilusiones del progreso" y nos dedicamos a examinar cuáles sean las razones que han hecho fracasar los ideales mejor cimentados de los optimistas y soñadores de antaño.

De estas fórmulas que constituyen el patrimonio social y ético heredado por las generaciones actuales, ninguna más vacilante y temblorosa que las que afectan a la democracia. Son democracias ilustres las que, en no pocas ocasiones, han declarado la bancarrota de esas fórmulas y la desconfianza puesta por la realidad al término de tantas y tantas promesas, al final del áspero camino recorrido casi durante una centuria por generaciones que no escatimaron el sacrificio de su bienestar, ni el homenaje de su vida en las aras de esas fórmulas. Cuando se hace la afirmación desnuda, los que qui ren vincular en sus personas y en sus criterios, el alma de la democracia, se indignan. Pero la verdad es más fuerte que sus convencionalismos; y llega un instante en que, vencidos por la lucha, se doblegan y rinden a la retididad del desengaño.

Una de esas fórmulas sometidas a revisión es la del Jurado. ¿Quién no ansa teóricamente está institución, quien no desea que los actos delictivos de los hombres sean sometidos al fallo inexorable de la conciencia pública, y que ésta, por el órgano de un puñado de sus ciudadanos, enamorado de la justicia, libres de prejuicios, ajenos a convencionalismos, con la mente viva y no petrificada por el estudio de la letra muerta de la ley, decida sobre la culpabilidad o inocencia del sometido ante ellos y sentencie con la augusta imparcialidad de aquellos que, ajenos por completo a la contienda o al interés que hayan promovido los sucesos, son la voz del alma colectiva, el instrumento de la justicia de Dios? Pues todo eso es en lo teórico y en la propaganda democrática; en la realidad, no.

Escribiremos aquí unos cuantos renglones para decir lo que en realidad es el Jurado tal como aparece a los que ejercitan la profesión de abogados si el objeto de este artículo no fuese otro. Porque lo mismo que acontece con el Jurado sucede con el sufragio. Los amores de todo buen liberal tienen que estar al lado del sufragio; es el procedimiento por el cual los ciudadanos pesan sobre la constitución de los poderes públicos y determinan cuál ha de ser el rumbo político y social del pueblo de que forman parte. El sufragio es indispensable para librarse de la tiranía y la lucha primera que los pueblos han sostenido por emanciparse, tuvo siempre por bandera el derecho de votar. Nada quiero decir, porque me parecen erróneas, respecto de aquellas doctrinas que, restando importancia al sufragio, afirman que éste, lejos de ser la característica de un pueblo libre, es la facultad otorgada al ciudadano de elegir entre dos amos, designando cuál ha de ponerle el yugo sobre el cuello y echarle la adena.

Pero amamos el sufragio según está en los libros, según nosotros lo concebimos en nuestros sueños, conforme a lo que aparece en nuestros ideales: la proyección en la vida política de la íntima, de la indestructible libertad que es el nervio de la conciencia humana. En la realidad, ¿qué es? Escritores de la derecha hacen sinestra pintura del ejercicio del sufragio en la práctica. Desconfiamos de sus descripciones. Más imparciales habra que buscarlos en los escritores más amantes de la democracia, en los periódicos de la extrema izquierda.

Acaba de desfilarse ante nuestros ojos el cuadro de las últimas elecciones municipales. Según los publicistas del radicalismo, los rasgos característicos de las elecciones son aquí el amaño, allá la simulación, más allá la compra, en todas partes la superchería encaminada a suplantar la expresión verdadera del ánimo público y a dar el triunfo a los más hábiles o a los más desenfadados. Tenemos el derecho y hasta el deber de creerlos; no reusaremos sus pinturas y aceptándolas por buenas, habrá que decir: si es el sufragio ¿merece el sacrificio que le hemos hecho? ¿Puede ser verdaderamente un medio o camino para la instauración de una perfecta y equitativa democracia fundada sobre la honradez y la libertad?

Nos arguyen, a veces, que eso es característico de las elecciones en España. Poco han investigado quienes tales cosas replican. Hénticas quejas se formulan en todos los países aun en aquellos que se consideran maestros de la democracia. A tal punto llega esta identidad que, quienes han querido escribir sobre materias políticas no contentándose en el camino de la abstracción sino tomando sus datos de la vida misma, han podido clasificar en tres los destinos seguros del sufragio en todas partes: ser falseado, ser cohibido, o ser comprado. Para algunos tratadistas hay en todos los países una clase dominante que usufructua el sufragio de las masas, simulando el voto cuando son ignorantes, coaccionándolo cuando son timoratas, corrompiéndolo cuando son hástante inteligentes o fuertes para no rendirse a los duros ant riores medios.

Mas a estos sistemas de prevaricación pueden añadirse otros de que son culpables los propios candillos de las masas. Cuando se les predica el odio y se insiste cerca de ellas en que un movimiento de violencia será salvador, ¿que se hace sino utilizar una superchería para seducirlas y arrastrarlas por un camino que conviene al agitador pero que no ha de salvar a la multitud? Cuando mececa a la influencia que el candillo de masas obtiene, reparte sobre éstas algunos favores o las promesas de tales ¿qué hace sino apelar al mismo sentimiento de egoísmo que utiliza en su beneficio el que compra el sufragio? Todos los procedimientos de corrupción que pueden utilizarse para crear do la civilización, con todos sus aspectos y desenvolvimientos desde el dementado que regulariza hasta el ate y la moral que la coronan. Y si se admite esta verdad, que la historia comprueba y el mundo contemporáneo pone cada vez más de manifiesto, se comprenderá cuanta locura y cuanta insensatez hay en aquellos políticos que enamorado todavía de las fórmulas vacuas piensan que las modificaciones superficiales y adjetivas y

meramente las razones por las cuales lo que es perfecto en teoría, resulta tan monstruoso y grotesco en la práctica. Debe sospecharse ante todo que aconteciendo lo propio con cada una de las fórmulas democráticas la causa que las deforma y corrompe, debe ser la democracia, y vemos que el primero de todos es una homogeneidad social de la cual prezosamente nos va apartando cada día el progreso.

Nosotros imaginamos a los hombres con un nivel medio de cultura, de independencia económica y de sentido moral de que carece la inmensa mayoría de los ciudadanos de los pueblos caducos. Sobre aquel supuesto imaginamos a cada hombre interviniendo en la vida pública con análogos principios de honradez y con igual amor a su patria, con la necesaria independencia y luces mentales para decidir quién debe gobernarle y cuál política debe regirle; y éste es el supuesto que falta en la realidad. Porque esa situación se deriva de un requisito: el de la homogeneidad económica; de hombres que no se distancian mucho unos de otros en cuanto a riqueza y bienestar; que ninguno se encuentre afectado por el tener constante a una minoría tan despiadada que lo someta y lo rinda a aquellos que puede libertarlo de ella; que ninguno tenga el alma oscurecida por una fatiga embrutecedora que no sólo le aparte y desvíe de la consideración de los intereses colectivos, agobiado por el peso de su propia inquietud o de sus sufrimientos, sino que le deje el espacio y el vagar bastante para cultivar la vida pública o como aquel ciudadano libre de Atenas que, exento de los cuidados de su vida económica, discurre libre y ociosamente con sus convencios sobre el engrandecimiento de su amada ciudad.

Pero en la sociedad presente la desigualdad económica es grande y cada vez mayor; y esta desigualdad que va engendrando abismos entre los ciudadanos, creados morales: una la de sumisión a las leyes, otra la de protesta y rebeldía contra esas leyes porque dentro de ellas ninguno o la mayoría de los que sufren no encuentran el camino para aliviar sus dolores o demasiado largo el procedimiento que es forzoso seguir para lograrlo. Y mientras haya esa gran desigualdad económica, las fórmulas de la democracia serán en la práctica una caricatura y una defeción de lo que son en nuestros ideales.

Por eso, quienes las aman deben empezar su acción reformadora de la vida social por el orden económico; porque los hombres se preocupan en primer término de allegar aquellos medios materiales que les son indispensables para satisfacer sus anhelos, por muy nobles y desinteresados que éstos sean, por muy amplio y vigoroso que sea el vuelo de su espíritu; y se juntan en sociedad para facilitar la consecución de esos medios.

Sobre este propósito cuya realización todos persiguen se va creando la civilización, con todos sus aspectos y desenvolvimientos desde el dementado que regulariza hasta el ate y la moral que la coronan. Y si se admite esta verdad, que la historia comprueba y el mundo contemporáneo pone cada vez más de manifiesto, se comprenderá cuanta locura y cuanta insensatez hay en aquellos políticos que enamorado todavía de las fórmulas vacuas piensan que las modificaciones superficiales y adjetivas y

las fórmulas meramente políticas son las que han de sanear la democracia y redimir la humanidad.

Baldomero Argente

CRONICA DE LONDRES

La fe y la buena fe

Una conversión

Lord Headley, uno de los más respetables próceres de Inglaterra, acaba de hacerse musulmán. En la alta sociedad británica esta determinación ha producido la indignación más viva, y en todas partes infinitos comentarios. Imagine el lector, que Montero Ríos se hiciera musulmán ahora o que el doctor Salillas ingresara en el mormonismo: en todos los Círculos sociales españoles se experimentaría una gran sorpresa, ciertamente; los autores cómicos se incautarían del asunto y nos lo servirían con el ingenio a que ya nos tienen acostumbrados. Lo que probablemente no ocurriría es lo que pasa en Inglaterra; que hay centenares y centenares de ciudadanos para quienes la conversión de Lord Headley es motivo de seria preocupación; y a esta hora tienen al excelente anciano abrumado bajo el peso de una correspondencia epistolar cetequista, con el intento de reintegrarlo al redil cristiano, donde no debió evadirse. Lord Headley se ha visto obligado a explicar los motivos de su conversión, que son de índole puramente religiosa, en una carta publicada por los periódicos. Y en réplica a una dama protestante, que atribuye su cambio de religión a propósitos deshonrosos, el noble anciano explica con la mejor buena fe que el hecho de poder celebrar nupcias con diferentes mujeres, lejos de ser considerado por Mahoma como un placer, constituía una forma del heroísmo y del sacrificio, un modo de tutela y de protección establecido en favor del sexo femenino. Lord Headley dice haber llegado a la convicción de las excelencias del mahometismo después de una meditación de muchos años. Y, a su juicio, es enorme el número de hombres y mujeres que son musulmanes sin saberlo, o que, sabiéndolo, no osan declararse tales por temor a la opinión pública.

Pero, en último término, la conversión de Lord Headley carecería de importancia si fuera un caso aislado y si no sirviera para poner de manifiesto la preocupación religiosa de los ciudadanos que le escriban. Esta preocupación, este desbordamiento de fe y de buena fe son visibles por todas partes en Londres. Cuando hay una boda principesca y la multitud se arremolina en las calles para aguar dar el paso de los cortejos reales, es frecuente ver unos hombres con grandes carteles, en los que se advierte en letras enormes: «Sin Cristo no hay salvación». En los vagones del metropolitano, entre un anuncio del «Pañch» y un reclamo de pastas para sopa, pueden leerse máximas morales y religiosas, por cuya inserción paga la Salvation Army, y cuya lectura se robustece la moral de los negociantes que van a la City. Los hombres de los carteles le esperan a uno a la salida de los ferrocarriles subterráneos para recordarle, conforme al Evangelio, que es completa-

mente inútil ganar el mundo entero si en cambio pierde uno su espíritu. En fin, yo he visto en el establecimiento central del Ejército de Salvación un anuncio concebido en estos términos: «Suicidas: Antes de poner término a vuestra vida escribidnos. Se facilitan ayuda y consejo que reconcilian con la existencia. Muchos desgraciados aspirantes al suicidio han encontrado en nuestras cartas la fortaleza necesaria para volver a la lucha por la vida.»

Nota: no se facilita dinero. La primera prueba de la buena fe de este anuncio está en que el lector de seguro cree que es una invención mía. A ningún español le cabe en la cabeza que nadie decidiera suicidarse, escribiendo pidiendo consejos al Ejército de Salvación. En cambio, muchos españoles que residen aquí hubieran escrito a título de suicidas, sin la nota final del anuncio.

«La buena fe general es lo que hace interesante la conversión de Lord Headley. La gente se atormenta pensando en las luchas de conciencia que ha debido sostener, en las inquietudes, las perplejidades, las horas de insomnio y de oración que habrá tenido que pasar. Lo comenta y lo discute en serio. En un país como España está confiada y honesta actividad popular no es posible. Si Montero Ríos se convirtiera al mahometismo, todo lo que a la gente se le ocurriría pensar es que trataba de proveer el bajalato de Tetán en uno de sus veranos.»

JUAN PUJOL

Rabindra Nath Fagore

En este nombre del poeta indio a raciado este año con uno de los premios Nobel. Apesar de la empeñada resistencia que en ciertas esferas despertó la decisión de la comisión, ésta permaneció firme en designar a Fagore como poeta en la más alta acepción de la palabra.

La importancia de Fagore, dice el literato alemán Van Edem, quien tradujo dos obras: «Cantares» y «Gitanjali», del inspirado vate hindú, no estriba en que éste haya compuesto agradables poesías en su idioma nacional. Fagore es poeta de altísimo vuelo, y a la vez profeta, ético, hombre de acción é inspirado creyente. En sus piadosos «Cantares» se admira la armonía del pensamiento, de la imagen y de la expresión; que sólo pueden ser producto del más acrisolado amor a la verdad y de la sinceridad más profunda. En los poemas de Fagore, por encima de toda belleza física, por encima de toda belleza profética, ya que no solamente muestra lo que somos, sino lo que debemos ser.

Al recorrer las páginas del «Gitanjali», al lector se le impone la comparación con el bíblico «Cantar de los cantares». En ambos poemas se encuentran la misma esplendidez oriental de imágenes, el amor apasionado y la expresión gráfica, espontánea, de la vida. Pero así como todavía se discute si el cantar bíblico fue concebido como simple poema de amor o como simbolismo místico, el «Gitanjali» de Fagore, no respira sino el amor divino.

Damos a continuación algunos fragmentos de los poemas traducidos:

de Van Edem: en un canto del «Gitanjali», el poeta hindú dirige a su dios las frases siguientes:

«Vida de mi vida, prouraré mantener puro mi cuerpo, ya que sé que ta soplo vivifica mis miembros.»

«Trataré de alejar de mi mente toda mentira, y que sé que tu eres la verdad que ilumina mi espíritu con la luz de la razón.»

«Me esforzaré en arrojar de mi corazón toda maldad y de mantener floreciente mi amor, ya que sé que tu habitas en el santuario más escondido de mi corazón.»

«Me esforzaré en revelarte, mediante todas mis acciones, ya que sé que es tñ poder lo que me presta la fuerza para obrar.»

«En otro canto expresa un ruego, pidiendo:

«Arranca, oh, Señor, de mi corazón las raíces de mi maldad.»

«Dame la fuerza para soportar, con resignación, los dolores como las alegrías.»

«Dame fuerza para no despreciar al pobre, ni doblar la rodilla ante el poderoso.»

«Dame fuerza para rememorar mi espíritu sobre las nimiedades de la vida y para consagrar mis fuerzas y mi amor tan sólo a la voluntad tuya.»

«No menos elevados resultan las ideas de Fagore sobre patriotismo. Su ideal de patria es el país donde es libre el espíritu y la ciencia.»

«Donde las palabras se sacan del abismo de la ciencia.»

«Donde el hombre extiende los brazos buscando la perfección.»

«Donde el río limpido de la razón no se ha perdido todavía en el desierto de la rutina.»

«Donde el espíritu, por tí conducido, va remontando hacia tí sus pensamientos y sus actos.»

«En este cielo de libertad, ¡oh! Padre mío, haz que se despierte tu pueblo.»

LA GJERRA Y EL AMOR

Un rapto en aeroplano

El mayor y la hija del banquero

Un mayor del Ejército, de Constancia, Mahomed Ali Bey, que luchó heroicamente en las últimas guerras, estaba enamorado como un cardete.

Su adorada era la hija de un banquero prestigiosísimo.

Ella le correspondía, y la pareja hubiera sido feliz, a no ser por el banquero, que no encontrando muy de su gusto al mayor, se oponía rotundamente a tales amores.

Al terminar la guerra, el mayor, a pesar de la oposición del banquero, que éste había manifestado, ya en otras ocasiones, insistió una vez más; pero obtuvo el mismo resultado de siempre.

—Ni ahora, ni nunca—dijo—, desista usted de una vez, porque ya me indigna este asunto; hemis terminado.

Pero el mayor seguía las relaciones en secreto.

—Estás dispuesta a todo?—dijo a la hija del banquero en su última entrevista.

—A todo.

—Pues espérame mañana; vendré en un automóvil que no llevará muy lejos y volveremos cuando tu padre nos haya perdonado.

—114—

—No lo sé—respondió éste. Los gritos de la mujer seguían oyéndose, mientras que los borrachos que parecía que se habían vuelto furiosos de repente, acudían de todas partes jurando y amenazando.

Las bailarinas y las músicas huían llenas de terror; estas últimas, tirando al suelo los instrumentos musicales, que se hicieron pedazos, pisoteados por los bebedores.

De pronto, en medio de aquel tumulto que por momentos se hacía espantoso, se oyó una voz poderosa que gritaba:

—¡Ceguémosla a ella, y así quedará vengado el pobre Nufel!

—¡Sí, sí; a quemarle los ojos!—bi amaron cien voces.—¡Enrojeced un hierro! ¡Así dirá mejor la buenaventura!

—¡Y nos dirá donde está el tesoro!—repitió la voz de antes.

Al oír aquellas palabras, Mirinri dió un salto, y arrebató el hacha a uno de los etíopes. Su vigoroso brazo levantó la pesadísima arma como si fuese una brizna, y antes que Ata y Onis hubiese tenido tiempo de su-

—119—

—A mi barca. Si permaneces aquí, te matarán esos borrachos.

En las profundas pupilas de la hechicera brilló un rápido rayo de luz, y por su cuerpo pasó algo parecido a un ligero estremecimiento.

—Eres hermoso y valiente—dijo en seguida.—y yo amo a los hombres fuertes y hermosos. ¡Te debo la vida!

—¡Presúrate, Mirinri!—dijo Onis.

—¡Vuelven los borrachos, y vienen armados.

—¡Huyamos!

El joven Faraón echó en derredor una mirada de cólera, y apretó el hacha como si se preparase para hacer frente a la tempestad que le amenazaba; después cogió de una mano a la hechicera, y se la llevó diciendo:

—Dentro de mi barca no te amenazará nadie.

La horda de los borrachos, repuesta de la sorpresa, desembocada por detrás de los troncos de las palmeras dando feroces alaridos.

—¡Mueran los extranjeros! ¡Hay que inmorarlos en el altar de Bas!

Ya no eran hombres inermes, como cuando bebían y bailaban. Tenían arcos, lanzas, barras de bronce para pa-

—118—

Tenia desnudas las piernas y adornadas con muchos aros de oro exquisitamente cincelados, y que avaloraban grandes esmeraldas incrustadas en cabosones.

En las muñecas lucía también brazaletes muy ricos, y sobre el pecho le pendía un amplio collar formado con turquesas tan hermosas, que podían producir envidia incluso a una faraona.

—¿Quién eres?—preguntó Mirinri, emocionado por la fascinadora belleza de aquella joven, y sobre todo, por la intensa luz que despedían sus negríssimas pupilas.

—Nefel, la hechicera—contestó la joven lanzando sobre el Faraón una penetrante mirada.

—¿Por qué querían matarte esos miserables?

—Porque yo leo en el porvenir, y querían que yo les indicase el tesoro del templo de Kantelek.

—¿Y por qué has venido aquí?

—Yo voy siempre a los sitios en donde hay alegría.

—¿Quieres seguirme?

—¿Adónde?

jetarle, se arrojó con ir resistible ímpetu entre los borrachos gritando:

—¡Quietos, miserables! ¡Quietos, ú os mato a todos!

—¡Mirinri!—gritaba Onis.

El joven ya no oía la voz del hombre que le había criado y educado, y que era para él como un segundo padre.

Con el brazo izquierdo tiraba a tierra a los bebedores por medio de hercúleos empujones, y con la mano derecha volteaba en el aire el hacha, amenazando con dejarla caer sobre la cabeza de aquellos brutos.

Entre tanto, y en medio del griterío de la multitud, una voz de mujer gritaba con energía:

—¡Poze de fuego! ¡Alma de los bosques! ¡Fao de las tinieblas! ¡Espíritu de la noche! ¡Ampárame, y maldice a todos estos infames! ¡Ampé, Mimpé, Ata, Tehibo, Wougose, a todos os invoco!

—¡Sigámosle!—había dicho Ata rápidamente, volviéndose hacia los etíopes.—¡Mano a las armas; y si oponen resistencia, no respetéis a ninguno!

—¡Un arma!—dijo con imperio Onis.—¡Todavía tengo fuerte el brazo!

Diólo y hecho. Al día siguiente, un automóvil conducía a los dos enamorados, y fué a detenerse en las puertas de un aerodromo próximo.

Como los fugitivos no volvieron en todo el día, se creyó que los habría ocurrido algún percance.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se discutió amplia y detenidamente sobre la aplicación de los preceptos de la Real Orden de 30 de Enero de 1908...

Se celebró en Barcelona; acordándose felicitar por sus trabajos a los representantes de esta Cámara señores Amengual, Escalas y Gili.

Por unánime decisión se acordó colaborar en una justa petición, con mayor motivo cuando el problema afecta a los intereses de Mallorca...

Las suscripciones se reciben en la Defensa Social y en la calle de Santa Bárbara.

NOVEDADES DEL DIA

Crónica social

Por Real Orden del Ministerio de la Guerra, ha sido condecorado el retirado por haber cumplido la edad reglamentaria, al médico don José Blanco Director del hospital Militar de Mahón.

Ha sido nombrado jefe de la estación telegráfica de Lluçmayor, de nueva creación, el oficial D. Vicente Rosselló Sendra.

Por el «Heraldo de Castellón» nos enteramos con satisfacción que ha experimentado alguna mejora dentro el período de gravedad, la ilustre esposa del señor marqués de la Bastida.

Celebraremos que persista la mejoría iniciada para que en plazo breve recobre totalmente la salud tan distinguida dama.

Ayer falleció a los 88 años de edad la estimada señora D.ª Isabel Sbert y Tomas, madre del conocido corredor de comercio D. Vicente Sureda.

Aunque de edad avanzada conservaba el pleno uso de sus facultades y era, por su bondad de carácter, muy querida entre cuantos le trataban.

Descanse en paz y reciba toda su familia nuestro más sentido pésame.

El personal de la Tesorería de Hacienda, hizo ayer entrega a su distinguido y queridísimo jefe D. Fernando del Río con ocasión de su ascenso a jefe de Negociado de segunda clase Interventor electo de Soria, de una artística petaca en la que van grabados los nombres de los funcionarios que trabajan a sus órdenes.

El acto realizado pone en evidencia los prestigios y excelentes cualidades de quien supo captarse las simpatías de todos en el desempeño de su cargo.

encontraran en ellos el confort moderno y cuanto puede apetecer su espíritu cultivado.

También pero esta noticia todavía no podemos darla, pero el pensamiento es magno y bastante para coronar una labor provechosa.

¡Adelante!

Comerciales

En el mercado de Inca rigieron ayer los siguientes precios:

- Almendro escogido a 355'00
Id. corriente a 345'00
Albaricoques a 300'00
Cerdos cebados a 12 a 13 arroba
Higos pasos a 14'00
Garbanzos a 38'00
Maíz Cincuentini a 25'50
Id. del Plata a 20'50
Habichuelas (Confit) a 54'00
Id. blancas a 44'00
Frijoles a 40'00
Trijo mallorquín a 32'50
Id. caudal a 33'50
Todo pesetas los 100 kilogramos
Avena negra a 14'00
Id. blanca a 12'00
Cebada del país a 14'50
Id. forastera a 15'00
Habas para cocer (nuevas) a 24'00
Id. para ganado a 19'00
Id. nuevas a 18'00
Vino mesa del país a 20'00
Todo pesetas los 100 litros
Azafrán los 33 gramos a 3'00

CRONICA GENERAL

Curados.—Lo han sido en la Casa de Socorro:

Antonio Miró, de 9 años, de una herida contusa en la codo derecha que se curó jugando en la vía pública.

Antonio Fran, de 22 años, de una herida en el dedo índice de la mano derecha.

Tomás Vallcaneras, de 24 años, que se clavó un anzuelo en el dedo índice de la mano derecha.

No han de olvidar todos los que padecen de arellitas, mal de piedra, gota, reuma, ciática, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., o sean todos los artríticos que su dolencia es debida a un exceso de ácido úrico, y que con la «Piperazina Dr. Grau» conseguirán su curación completa.

Estado del tiempo.—Esta pasada noche ha caído sobre esta ciudad, intensa lluvia, amaneciendo el día cubierto y con cariz de persistir la tormenta.

Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hospital (estómago), Vichy Celestina (riñones), Vichy-Grande-Guille (hígado).

Vacante.—La «Gaceta», publica una real orden anunciando la vacante de la notaría de Binisalem del distrito de Inca que ha de proveerse por turno de antigüedad en la carrera.

Nombramiento.—Hásele nombrado mozo de la Biblioteca del Instituto de Mahón, don Manuel López Arias.

Junta local de Reformas Sociales

Anoche presidió por el señor alcalde don Felipe F. de Puigdorff, conde de Olocau y con asistencia de los señores vocales don Juan Lladó, don Antonio Barceló, don Jaime Simonet, don Bartolomé Puig, don Ga-

bríel Coll, don José Bagur, don Juan Fuster y del Inspector del Trabajo don Mariano Sancho, se reunió en el despacho de la Alcaldía dicha Junta.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se discutió amplia y detenidamente sobre la aplicación de los preceptos de la Real Orden de 30 de Enero de 1908...

Se designó a los vocales don Juan Rosselló, don Gabriel Coll, don José Bagur y don Juan Piña, para que durante el primer semestre del año próximo veridero, constituyan la Comisión Inspectora.

Por unánime acuerdo de las representaciones obreras y patronal se convino en considerar período y por lo tanto que puedan tener abiertos sus establecimientos, los industriales y comerciantes, el domingo día 21 del mes en curso, festividad del Santo Tomás, a cambio de que los citados establecimientos permanezcan cerrados el día de Navidad.

Y no habiéndolo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Cámara de Comercio

Presidió don Jaime Morey y asistieron los señores Pascual, Colom, Cortés, Canet, Casanovas, Miró, Magraner, Ribas, Castañer, Esteva y Estrany.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión celebrada el 28 de Noviembre último.

La Cámara quedó enterada: De que por la Presidencia se había testificado el pésame, en nombre de la Corporación, a los asociados don Alberto Gomila, don Pablo Ballester y hermanos y don Miguel Borrás por el fallecimiento de personas de sus familias.

De haberse facilitado datos comerciales a don Miguel Fiol, de Barcelona, sobre la exportación de Mallorca, durante el pasado año, para el «Extranjero» de la Sociedad anónima Arnau-Garí, de él, sobre nombres y domicilios de los señores socios que integran esta entidad; a don Federico Rosenthal, de id, sobre representantes para la venta de cueros y artículos similares, y a la Federación del Comercio de Exportación de vinos, cidras, espíritus y licorés de Francia, sobre dicho negocio en esta región.

De los ofrecimientos oportunos de haberse recibido del señor Conde de Austria-Hungría en esta ciudad un ejemplar del Catálogo de la Exposición ambulante de muestrarios de artículos de producción húngara, organizada por el Museo real húngaro de Comercio y Artes.

De la adquisición del libro «Crítica y reformas que deben introducirse en el vigente Código de Comercio español», remitido por su autor el señor don Ricardo Espejo, Catedrático de Economía política y Derecho mercantil de la Escuela Superior de Comercio de Jovellanos (Gijón).

De haberse expresado el testimonio de condolencia a la Cámara de Comercio de Reus, por el fallecimiento de su Presidente.

De haber correspondido al envío hecho por la Cámara de Comercio e Industria de Manresa, de una vista fotográfica de aquella población; con otra de Palma.

Del informe remitido por la Cámara de Comercio de Soria, referente a nuestras relaciones comerciales en general y en especial con Francia.

De la exposición, elevada por la Cámara del Comercio y de la Industria de Zaragoza al señor Ministro de Fomento, sobre reforma de la Ley de expropiación forzosa.

Del recibo de varios documentos relativos al Segundo Congreso Español de Geografía Colonial y Mercan-

til, celebrado en Barcelona; acordándose felicitar por sus trabajos a los representantes de esta Cámara señores Amengual, Escalas y Gili.

De la aceptación, por esta Presidencia, de un puesto en el Comité de Honor de la Exposición Internacional de Industrias Eléctricas que realizará Barcelona el año 1915.

Y de que, con motivo de haber cesado en el cargo de Director General de Comercio, Industria y Trabajo el Sr. D. Estanislao D'Angelo, y del nombramiento para el mismo del señor D. Gumersindo Gil, la Presidencia había correspondido en efusivos términos, en nombre de esta entidad, a las cartas de despedida y de entrada respectivamente de dichos funcionarios.

Seguidamente la Presidencia manifestó que había sido convocado por el Sr. Gobernador Civil a la reunión celebrada el 21 de este mes, con objeto de acordar lo más conveniente para esta provincia con motivo de la Exposición Internacional de Turismo que ha de celebrarse en Londres durante el mes de mayo próximo. La Cámara acordó coadyuvar en la medida de sus fuerzas a dicho Certamen, cuya concurrencia puede ser muy conveniente a los intereses de Mallorca.

Igualmente manifestó el Sr. Rovira que al tener noticias de que el Banco de España, ante el temor de traspasar el límite autorizado, intentaba restringir la circulación de billetes, había telegrafado al Sr. Ministro de Hacienda rogándole en nombre de la Cámara que careo de que se llevara a efecto tal restricción se empezaron por retirar los billetes de mil pesetas evitando los perjuicios que la recogida de los de veinte y cinco ocasionaría al público, y cuya escasez en plaza de dichos billetes pequeños, que esta Cámara desde hace tiempo lamenta, ya da origen a dificultades en las transacciones.

Al mismo tiempo dijo también que al enterarse de que la Sección 1.ª del Consejo Superior de Emigración había acordado suspender la autorización que tienen los Consignatarios de Palma, se había dirigido telegráficamente al Sr. Ministro de Fomento rogándole dejara sin efecto este acuerdo por lesionar los intereses de esta región, pues si desaparecieran tales Consignatarios la importantísima emigración golondrina balear sería nuevamente pasto de los agentes ilegales que de nuevo invadirán estas islas como se hacía antes de promulgarse la Ley de Emigración. Fueron aprobadas en un todo por la Cámara las referidas gestiones de la Presidencia.

Conforme previene el artículo 40 del Reglamento interior de esta Cámara, se dió lectura al Presupuesto de la misma para el año 1914, formado por la Comisión Administrativa y que asciende a Ptas. 16.200'00 en los ingresos, incluido el 270 de recargo sobre la contribución industrial, y a igual suma en los gastos. Visto que este Presupuesto es enteramente igual al que rige en 1913, fué aprobado por unanimidad, después de una aclaración solicitada por el Sr. Castañer.

Dióse cuenta de un oficio del señor Gobernador Civil de la provincia disponiendo que se amplie hasta el 15 del actual el plazo de reclamaciones de los industriales, comerciantes y particulares obligados al uso de pesas y medidas en el próximo trienio. Enterada la Cámara de que la relación de obligados se halla inserta en el Boletín Oficial del día 25 de Noviembre último, se acordó llamar la atención de los interesados, por medio de anuncio, para que puedan enterarse oportunamente del surtido que se les exige y enargar a la Comisión especial, nombrada en anteriores sesiones, los demás particulares a que se da lugar en el asunto.

Fué leída una carta de la agrupación «Nuestra Tierra», de Ciudadela, interesando la cooperación de esta Cámara en las peticiones al Gobierno para que se concierte con urgencia un Tratado de Comercio entre España y la República de Cuba, como medio de evitar los males a que da lugar la crisis de la industria de calzado y que amenaza la existencia de ininidad de familias.

Por unánime decisión se acordó colaborar en una justa petición, con mayor motivo cuando el problema afecta a los intereses de Mallorca, deseando que en esta ocasión el esfuerzo común consiga el resultado que vanamente han perseguido esta Cámara de Comercio y las demás entidades que se han preocupado del asunto. Se hizo constar que en la actualidad esta Cámara se ha puesto incondicionalmente al lado de una comisión de patronos y de obreros que estudian los medios de conjurar la crisis de tal industria y que desde el año 1909 con persistencia sistemática se ha solicitado no sólo el cese de la exportación de calzados, sino todas aquellas medidas que puedan facilitar la exportación, entre las cuales se cuentan el abaratamiento de fletes en la Compañía Trasatlántica a que da opción la Ley de Comunicaciones marítimas; la prohibición a los Ayuntamientos de Canarias de toda la clase de arbitrios sobre el calzado, y la aplicación de la Ley de admisiones temporales a las primeras materias que sirven para tal industria.

En consecuencia con lo manifestado, se acordó adherirse por telegrama a las peticiones de la agrupación «Nuestra Tierra» haciendo constar la solidaridad de esta Cámara en cuanto asuntos afectan a los intereses de la provincia.

Conocida una carta del Viceconsul de España en Motelia de Méjico, en la que con referencia a un informe de esta Cámara al Ministerio de Fomento sobre necesidad de abrir nuevos mercados a la producción de calzado, aconseja la penetración en aquel territorio a las industrias balears, aprovechando la probable y próxima implantación del servicio de giros y paquetes postales entre España y Méjico, y oída la información del vocal señor Ribas de la cual resulta que el Arancel mejicano ha sufrido recientemente un aumento del 50 p. para gastos de la guerra, se acordó a propuesta de dicho señor que la Comisión de Aranceles gestionara, por todos los medios que no sean perjudicados los industriales españoles que tienen interés en aquella Nación, en caso de futuros Tratados. Fué agregado a la Comisión el señor Ribas, para tales estudios.

Se acordó también publicar la carta de referencia en el Boletín de la Cámara.

Finalmente, y por ausencia del Vocal interesado, se prorrogó el asunto de representación de la Cámara en la Junta administrativa de Contrabando, levantándose acto seguido la sesión.

En consecuencia con lo manifestado, se acordó adherirse por telegrama a las peticiones de la agrupación «Nuestra Tierra» haciendo constar la solidaridad de esta Cámara en cuanto asuntos afectan a los intereses de la provincia.

Conocida una carta del Viceconsul de España en Motelia de Méjico, en la que con referencia a un informe de esta Cámara al Ministerio de Fomento sobre necesidad de abrir nuevos mercados a la producción de calzado, aconseja la penetración en aquel territorio a las industrias balears, aprovechando la probable y próxima implantación del servicio de giros y paquetes postales entre España y Méjico, y oída la información del vocal señor Ribas de la cual resulta que el Arancel mejicano ha sufrido recientemente un aumento del 50 p. para gastos de la guerra, se acordó a propuesta de dicho señor que la Comisión de Aranceles gestionara, por todos los medios que no sean perjudicados los industriales españoles que tienen interés en aquella Nación, en caso de futuros Tratados. Fué agregado a la Comisión el señor Ribas, para tales estudios.

Se acordó también publicar la carta de referencia en el Boletín de la Cámara.

Finalmente, y por ausencia del Vocal interesado, se prorrogó el asunto de representación de la Cámara en la Junta administrativa de Contrabando, levantándose acto seguido la sesión.

Los exploradores mallorquines

El próximo domingo los exploradores mallorquines celebrarán la fiesta de la promesa en la iglesia y plaza de S. Francisco.

A las 10 y media de la mañana en dicha iglesia habrá misa con asistencia de los exploradores y seguidamente se procederá a la bendición de la bandera, regalo de D. Manuel Bonet. La bendición la ilustrará y reverendísimo señor Obispo, apadrinándola la ilustrísima marquesa de Zayas y el general gobernador don Enrique Brullat.

Después en la plaza de S. Francisco tendrá lugar la promesa que tomará a los exploradores mallorquines el Comité D. Gabriel Massanet y Verd. Luego serán revistados por las autoridades y ejecutarán en su presencia varios movimientos militares y prácticas de la especialidad a que cada grupo se dedica.

Se ha abierto una suscripción entre las personas y sociedades que sientan simpatías por la hermosa Institución.

«El Explorador Mallorquín» Con este título saldrá en breve el primer número de una Revista trimestral ilustrada que será el órgano de los «Boy-scouts» mallorquines.

En dicho número figurarán escogidos artículos, hermosas composiciones poéticas y abundante información gráfica relativa a los Exploradores Mallorquines y otros puntos y a las fiestas Constitucionales celebradas este año en Palma.

De Teatros

La hermosa obra de Benavente «La noche del sábado», ha sido elegida para debut de la compañía dramática de Villagómez, que desde hoy actuará en nuestro primer coliseo.

La función será en matinee y comenzará a las seis y media.

Han comenzado los ensayos de «Esau» notable producción del estimado Doctor Aris.

Ayer en matinee, la compañía Sagibarba que actúa en este teatro representó escogido programa.

En la obra «El chiquillo», la tiple Peligros Pujol conquistó justos aplausos; la renrisa de la hermosa zarzuela «Los cadetes de la Reina» fué un triunfo para el celebrado barítono y un alarde de buen gusto por parte de todos y «Mojinos de viento» que cerró la velada, fué bonito broche, del cual se destacó la hermosa tiple Carlota Sanort, que en la obra anterior se había revelado como discretísima y en esta puso toda su aima conquistando cariñosas y justas ovaciones.

Sugi-Barba superior en todos los momentos.

Para hoy se anuncia la opereta «El Conde de Luxemburgo».

Una salvajada

Ayer entre las estaciones de Binisalem y Lloseta y junto al camino llamado del Cementerio un joven minero que cruzaba la vía, al llegar a la caseta del guarda, encontró a una mujer llamada Antonia Lladó que intentó abusar de ella.

Resistió la interesada y el mentado sujeto sacando un cuchillo la asaltó cuatro cuchilladas dejándola en mal estado.

A la voz de socorro acudieron algunos vecinos que la auxiliaron convenientemente trasladándola a su domicilio que lo tiene en Binisalem.

Dada cuenta de lo ocurrido a las autoridades la guardia civil practicó las oportunas diligencias deteniendo al agresor.

El médico que asistió a la Antonia Lladó, manifestó que las heridas eran de pronóstico reservado.

Esta mañana el estado de la desgraciada mujer era gravísimo.

Religiosas

Mañana el jubileo de cuarenta Horas concluye en Santa Eulalia.

Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor; por la tarde a las cuatro los actos de coro, Rosario, novena de la Purísima, procesión, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

Empiezan en San Jaime en honra de la Inmaculada Concepción: Exposición y Matinal a las sesión; a las nueve y media Horas menores y Misa mayor; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, Rosario, novena de la Purísima y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de Maria A Nuestra Señora del Buen Camino en Santa Cruz.

Santos para mañana—San Nicolas de Bari y Santa Avela Ayuno.

De Política

El jefe local del partido reformista don Jerónimo Pou, ha recibido una carta de don Melquíades Alvarez desmintiendo los rumores circundados respecto a una pronta unión con el señor García Prieto.

En pro de la Agricultura

La labor cultural que está llevando a cabo el semanario «La Prensa» ha conluido entre las distintas comisiones que han de tener a su cargo las complejas manifestaciones del saber humano y como consecuencia de ello pronto van a cristalizar hermosos pensamientos.

El próximo domingo organizadas por los Presidentes de Agricultura y de conferencias, nuestros muy queridos amigos D. Gabriel Villalonga Olivar y D. Ramón Martorell darán una muy notable, tratando de la aplicación de abonos químicos a las tierras de Pollensa, el ingeniero agrónomo don Adolfo Vazquez.

También se ha encargado a distinguido técnico la confección de los planos para la construcción de vistosos chalets en la casa de San Vicente, destinados a pintores y artistas que

— 116 —

«Ata se quitó de la cintura uno de los dos puñales de cobre de hoja ancha y afilada, y se lo alargó.

«Venid!—ordenó.

Mirirri se abrió paso entre la multitud. Parecía un Hércules, o mejor todavía, un león furioso.

«Pasol—tronaba sin cesar.—¡Ay del que toque a esa mujer!

«Los etíopes se habían lanzado en su socorro. Aquellos hombres de robustas formas y de musculatura poderosa, debían dar cuenta con facilidad de los pescadores y bateleros egipcios, quienes apenas se sostenían de rechós, en fuerza del vino que bebieran.

Con un empuje formidable penetraron como una cuña en medio de la multitud, la cual, pasado el primer momento de estupor, procuraba encerrar en medio al joven, e impedirle que llegase hasta la muchacha, que seguía invocando al faro de las tinieblas, al pozo de fuego, y a todas las divinidades infernales, para que acudiesen en su socorro.

El poderoso encontronazo de los etíopes logró por fin deshacer aquella horda de borrachos, arrojándola

— 117 —

contra las palmeras que rodeaban el lugar.

Mirirri pudo llegar hasta la mujer, que había quedado sola.

Era una joven bellísima, de formas espléndidas; llevaba el negro cabello suelto sobre las espaldas, en lugar de recogido o trenzado; como las mujeres del Bajo Egipto; sus ojos brillaban iluminados por una luz extraña, y su mirada era penetrante y profunda.

Sus facciones tenían una corrección y una pureza de líneas admirable, y el color de su epidermis era de un tono singular, pues se asemejaba al bronce dorado, con indefinibles sfumaduras rosadas, que producían un contraste extraordinario.

Llevaba cubiertos los pechos con conchas de metal; rodeábale las caderas una gran faja de varios colores y camada de plata y anudada delante, cuyos extremos casi tocaban en el suelo. Debajo llevaba una «kalasiris» corta, de rayas blancas, rojas y azules, compuesta de tres piezas, y la de en medio concluía en una punta que no le descendía más abajo de los rodillos.

— 118 —

rar los golpes de las espadas, muy semejantes a los quiebra-espadas de la Edad Media; puñales de cobre de un solo filo, y picas que terminaban en una especie de hoz ó gran cuchillo de hoja curvada muy larga y aguda. Algunos se habían puesto cotas de hilo grueso, cubiertos de laminillas de metal suficientemente fuertes para resguardarlos de las flechas.

Animados por el vino, que bebieran en demasía, y por el número, avanzaban audazmente, dando alaridos como lobos hambrientos, dispuestos a impedir a los navegantes que pudiesen atravesar el «set» y ponerse en salvo dentro del velo.

Al ver Ata que iban a cercarles el paso, sacó de la faja un «sab», que era un instrumento parecido a un pitón, y sopló con fuerza en él, arrancándole algunas notas estridentes y muy agudas, las cuales podían oírse en la otra orilla del Nilo.

— 119 —

Pronto se vió aparecer a los etíopes que habían que la «o» abriendo el paso a través de los hierbas flotantes. Interrumpieron su labor, y saltaron como demonios por encima de la enorme masa de papiros y lotos allí

— 120 —

«¿Y no puede suceder que allá el peligro sea mayor?» preguntó Mirirri.

«Allá tenemos muchos amigos helles, mi señor, y ie han preparado un retugio seguro é inviolable.

Bebamos, y en seguida marchémosnos. Ya hemos rendido el debido homenaje a Bast, y, por lo tanto, no nos retendrán, si es verdad que estos hombres no se ocupan de otra cosa que de divertirse.

Todavía vaciaron otras tazas, y en seguida se levantaron. Iban a dirigirse hacia la ribera, cuando de pronto los hicieron detenerse unos gritos de mujer, seguidos inmediatamente de alaridos feroces.

Al otro la lo del círculo que formaban las danzarinas, se agitaban los hombres lanzando imprecaciones, en tanto que la voz femenil repetía con voz sollozante:

— ¡Dejadme, infames!

— 121 —

«¡La hechicera! ¡La hechicera!—correstaban de todas partes.—¡Confla en donde le dejaron ciegl! ¡Queremos saber donde está el tesoro!

«¿Qué es lo que se luce?» preguntó Mirirri mirando a Ata.

Información Telegráfica

Política al día

Madrid 5 110 m.

Declaraciones concretas

Tratando del tema electoral próximo, se viene asegurando que el Gobierno recomendará a aquellos de sus amigos que aspiren a alcanzar los sufragios de sus electores, la conveniencia de que antes de publicarse el decreto de convocatoria se dirijan al cuerpo electoral de los respectivos distritos, en forma de manifiesto, en el cual expresen su adhesión completa al Gobierno, en términos que no pueda confundirse su filiación al reunirse el nuevo Parlamento.

Actividad indecisa

Aunque oficialmente se niega, insístese en la certeza de la visita hecha al señor Maura por una comisión de amigos para exponerle su propósito de presentar la candidatura del ex-jefe conservador por varios distritos, en las próximas elecciones, y que el señor Maura, sin oponerse terminantemente a la idea, les dijo que lo estimaba prematuro, porque aun no había decidido si presentaría su candidatura por Palma.

En esta entrevista, que tuvo efecto el sábado último, parece que el señor Maura se expresó en estos términos: En los actuales momentos hay tres problemas capitales: la guerra de Marruecos, la situación de nuestra Hacienda y el conflicto creado por el tratado de comercio franco-español, hoy en estado embrionario, con respecto a los tejidos y vinos españoles.

Si el Gobierno lograra dar solución satisfactoria a estos tres problemas, yo sería un colaborador de su obra; en caso contrario, habría llegado el momento de pensar si debía o no reanudar mi actuación política.

Rumor desmentido

«La Epoca» desmiente el rumor que acogió «El Socialista», de haber sido adquirida la propiedad del antiguo órgano conservador por la Sociedad Editorial.

Protesta maurista

La Juventud Maurista de Madrid ha protestado contra el secuestro del periódico «La Verdad», órgano de la Juventud Maurista de Valladolid.

Se dijo, para el secuestro, que el periódico estaba denunciado, pero afirman los jóvenes mauristas que la denuncia se hizo cuando sólo conocían el texto los redactores del periódico, con el sólo objeto de que el público no se enterara de las apreciaciones que se hacían el crédito del señor Sánchez Guerra, como ministro de la Gobernación y de su lealtad como política.

Candidato seguro

Telegrafían de Santiago que decididamente el señor García Prieto presentará su candidatura para diputado a Cortes por un distrito de Galicia.

Manifestaciones concretas

Ni de una manera oficial ni siquiera con carácter oficioso se sabe cuando serán las elecciones generales.

El Gobierno está preocupadísimo temiendo que después de convocado el cuerpo electoral se encuentre con una mayoría dividida que haga imposible la vida de las Cortes.

Cuantos diputados pasan por el ministerio de la Gobernación con deseos de conseguir un puesto en el encasillado hacen protestas de adhesión y afecto al señor Dato y a su política, pero a juicio del señor Sánchez Guerra no basta esto, pues es necesario recabar opiniones, para tener la seguridad de que en un momento dado, un gesto de Maura no puede dar al traste con el Gobierno.

Hay quien cree que apesar de cuanto se dice y se habla respecto a elecciones y a encasillado, no será este Gobierno el que convoque al cuerpo electoral, pues a la actuación aun le falta mucho para consolidarse.

¿Habrá crisis?

«El Debate» anuncia para cuando regrese S. M. el Rey una crisis parcial, aún cuando el Gobierno piense lo contrario.

La base serán los señores Andrade y Marques de Portago que han de ser agraciados, respectivamente con una cartera.

En la Presidencia

El Sr. Dato ha conversado con los periodistas en su despacho de la Presidencia.

Sus manifestaciones han sido las siguientes: «A noche recibí un telegrama de

nuestro cónsul en Munich participando que había pasado por allí don Alfonso sin novedad.

En la estación fué saludado por el rey de Baviera, la familia real y representantes de la aristocracia bávara.

Espero noticias de la llegada del monarca a Francia.

Nuestro embajador saldrá a esperarle a Isi, pues, como es sabido, su majestad no se detendrá en París.

Esta noche llegará a Londres. No he recibido a la comisión de estudiantes que anunció la prensa me iba a visitar para entregarme unas conclusiones.

Veo que los estudiantes adoptan resoluciones extremas sin motivo alguno.

Confío en que el buen sentido se impondrá al fin.

Son infundados los rumores que acoge la prensa de que el gobierno aceptará la dimisión al general señor Marina.

El gobierno tiene el debido concepto de las altas dotes del general y agradece y estima los grandes servicios que ha prestado y está prestando a la patria.

Es inexacto que a los candidatos adictos para las próximas elecciones generales se les exija que publiquen un Manifiesto al país haciendo declaraciones de ministerialismo.

Claro es que a los candidatos ministeriales se les otorgará el escaso apoyo que el poder puede prestarles, compatible con su decidido propósito de verificar las elecciones con absoluto respeto a la voluntad nacional.

Carece de todo fundamento la noticia publicada por un periódico francés de que vayamos a repatriar a 70.000 hombres del ejército de África, abandonando la zona de influencia y circunscribiéndonos al Rif.

No tengo noticias, ni las tiene tampoco el ministro de Estado, de haber ocurrido un caso de peste en Larache.

Conviene que desmientan ustedes la noticia, volviendo por los fueros de la verdad, por los graves daños que pudiera acarrear a los intereses nacionales.

El emperador de Austria ha dirigido un expresivo telegrama a la reina doña María Cristina.

S. M. ha contestado con otro muy expresivo, agradeciendo el recuerdo que el emperador le dedicó en el brindis pronunciado en el banquete que dió en honor del rey don Alfonso.

Esta tarde a las cinco habrá Consejo de ministros.

Mañana por la tarde visitará la Colonia de periodistas de Carabanchel.

Allí tengo citados a los que me visitan diariamente para darles la información del día.

La protesta de los estudiantes

En Madrid

Los estudiantes D. Manuel Bernardo Viguir, D. José Cabrera, Carlos Elias y D. José Puyón han dirigido una carta al director de «El Imparcial» comunicándole que se ponen al lado de la Federación Nacional Escolar, reconociendo como presidente al señor Pruneda.

El ministro de la Gobernación nos ha dicho:

«Algunos muchachos del Instituto vocearon y se dirigieron a la Escuela de Comercio para conseguir que se les uniesen los alumnos de la misma. En la Universidad ha habido hoy tranquilidad.

Sólo han entrado en clase los alumnos de Derecho mercantil y los de tres asignaturas de la Facultad de Ciencias.

En algunas provincias reina agitación entre los escolares.

En Gijón celebrarán un mitin de solidaridad, obediendo a indicaciones de los escolares de Madrid.

Los de Sevilla celebrarán hoy un mitin.

En Granada se manifestaron ante el domicilio del catedrático de Latín, que abofeteó a un alumno.

Por la tarde se reunieron, consignando una enérgica protesta ante el rector.

El claustro universitario se reunió y acordó abrir las clases, imponer un correctivo a los que no asistan a ellas

y dar por explicadas las lecciones los días que dure la huelga.

En Almería celebrarán un misa de solidaridad.

En San Sebastián se adhirieron a la protesta de los madrileños.

En Oviedo promovieron algunos alborotos.

Apedraron algunos coches del tranvía y volcaron los calderos de asfalto del pavimento.

Hubo luego una reunión agitada, predominando el criterio de la huelga.

Los estudiantes recorrieron varias calles dando vivas.

Sánchez Guerra nos manifestó que, a juzgar por los telegramas cruzados entre los estudiantes, la mayoría es partidaria de la huelga.

En Barcelona

Hoy celebrarán un mitin los estudiantes para tomar acuerdos sobre el modo de llevar a cabo las conclusiones que se aprobaron hace unos días.

En Sevilla

En el teatro Eslava se ha celebrado una Asamblea escolar, llenándose el local.

Se dió cuenta de la Asamblea de Granada y se estimó que los acuerdos adoptados en ésta, están faltos de consideración a los estudiantes de Sevilla.

Se acordó separarse de la Federación Nacional; constituir una Sociedad autónoma y nombrar una comisión que redacte las bases de un reglamento y que se dirija una circular a todos los centros escolares de España explicando las causas que obligan a los estudiantes sevillanos a separarse de la Federación.

Los estudiantes protestaron de que los estudiantes catalanes pidan el apoyo de los extranjeros.

Acerca de la asistencia a las clases se acordó reanudarlas pasadas las vacaciones de Navidad.

En Málaga

Sigue la huelga escolar.

Cumpliendo los acuerdos de ayer, se situaron grupos en la plaza de la Constitución con objeto de impedir que los alumnos de la Normal entrasen en clase.

La policía intervino y logró disolver los grupos.

Los estudiantes se rehicieron en la estación.

La policía intervino de nuevo y de tuvo a dos estudiantes.

Un numeroso grupo de éstos fué al gobierno civil en actitud de protesta y visitó al gobernador.

Este libertó a los detenidos bajo palabra de que observarían tranquilidad.

Los estudiantes se disolvieron.

En Huesca

Los estudiantes asistieron a las clases, terminándose la huelga sin recurrir a medios enérgicos.

En Bilbao

Se celebró la Asamblea escolar en el salón de actos del Instituto.

Se acordó protestar contra la entrada de fuerzas en la Universidad de Barcelona; no pedir la solidaridad de los escolares extranjeros; dirigir un Mensaje de protesta al ministro de Instrucción, y enviar un telegrama de adhesión a los compañeros de Madrid.

Por 122 votos contra 91 se acordó la huelga.

España en Africa

Convoy.—Otras noticias.—Telegrama oficial.

Larache 3.—Fué llevado sin novedad a Cuesta Colorada un convoy de viveres.

Los habitantes de las cercanías de la posición se dedican tranquilamente a las operaciones de la siembra.

Celebróse el zoco de T'Zelatzta con gran animación.

De Tarkum y Yumen Kudia se hicieron disparos para impedir la siembra a los rebeldes.

Reconocimiento.—Visita a la Aduana.

Tetuán 3.—Dos compañías realizaron un reconocimiento por el Dersa.

Tiróseáronse con un grupo de moros, al que hicieron un muerto, que dejaron abandonado.

—El gran visir y el doctor Berenguer hicieron una visita a la aduana de Río Martín, vendiendo ferrocarril.

Quedaron complacidos del viaje

Otra agresión

Tetuán.—Al hacer el servicio de descubierta la fuerza de la segunda compañía del tercer batallón de Wad-Ras de la posición de Mojote, mandada por el capitán Agustín Monasterio un grupo de moros emboscados le hizo una descarga.

Cayó muerto un soldado, que rodó por un barranco.

El resto de la fuerza arremetió con brío contra los moros, matando a dos y apoderándose de los cadáveres.

Los moros tuvieron además varios heridos.

Un vuelo peligroso

Tetuán.—Un aviator ha realizado un vuelo estando en gravísimo peligro, pues aterrizó en Río Negrón, en donde le acechaban los moros.

Milagrosamente resultó herido.

Un vuelo con averías

Rincón de Medik.—El teniente de ingenieros Oliver y el teniente de navío Sagasta se elevaron en un aeroplano, sufriendo una avería el motor.

Pudieron aterrizar en la plaza de Cabo Negro.

Reparada la avería reanudaron el vuelo llegando al campamento de aviación sin novedad.

Coronel enfermo.—Una operación sin incidentes

Rincón de Medik.—Se halla enfermo el teniente coronel de Estado Mayor, jefe de la división de Tetuán, don Claudio Gesta.

Una compañía de Barbastro ocupó una casita abandonada a orilla del río Martín, que servía de refugio a los montañeses que peleaban a diario.

La operación se hizo sin incidentes.

La casa ocupada se ha convertido en fortín y la guarnece un pequeño destacamento.

En todas las paredes se notan huellas de manos ensangrentadas, que demuestran que los «pacos» que la ocupaban fueron heridos.

La guerra de Alhucemas

Melilla 2.—En Alhucemas fumos tirroteados ligeramente.

De la primera posición no se contestó al fuego.

De la segunda hicimos algunos disparos para impedir las operaciones de la siembra.

Extranjero

En honor de España

El rey de Baviera ha recibido en audiencia a los oficiales que componen la delegación del quinto regimiento de artillería español, invitándoles a una comida de gala. Asistirán al convite el príncipe heredero, los duques de Calabria y los príncipes Karl, Franz, Luis fernando, el ministro de la Guerra y altas personalidades palatinas.

Cardenal grave

Telegrafían de Roma diciendo que el cardenal Oreglia se halla gravemente enfermo.

Inspira cuidadosos su dolencia, temiéndose una funesta complicación.

Escándalo en la Cámara italiana

Roma.—En la Cámara, el subsecretario de Gobernación Falcioni, contestó a la pregunta de diferentes socialistas y republicanos relativa a la manifestación subversiva de Rimini a consecuencia de las elecciones.

En cierto momento, refiere Falcioni, los manifestantes gritaron ¡Abajo Saboy!

La Cámara, menos la extrema izquierda, protesta.

El republicano Gaudenzi niega que se gritara ¡Abajo Saboy!

Falcioni insiste y Gaudenzi replica: Estoy dispuesto a repetir: ¡Abajo!

Y efectivamente, lo repite.

La Cámara se levanta y prorrumpe en estruendosos vivas a Victor Manuel, mientras los socialistas entonan desafortunadamente el Himno de los trabajadores, no obstante los campanillazos del presidente.

De los bancos de la derecha a la izquierda y viceversa se cambian graves insultos.

El escándalo arrecia y dura media hora la provocación.

Por fin el presidente logra poner orden.

D. Alfonso en Londres

Londres.—El rey de España llegó perfectamente.

Incendio formidable

Boston.—Un incendio formidable ha destruido uno de los hoteles principales.

Hay 25 muertos.

Se comenta la crisis

Londres.—Los periódicos ingleses comentan la crisis con severidad.

NEGOCIO

Con MIL PESETAS de capital, administradas por el propio interesado se pueden ganar CIENTO CINCUENTA PESETAS mensuales.

Detalles en Palma, Montenegro 8, entresuelo, de 5 a 7 todos los días laborables.

La Patrona de los artilleros

Atentamente invitados por el señor jefe de la Comandancia de Artillería de esta plaza, asistimos ayer a la solemne fiesta que anualmente dedican a su Excelsa Patrona en la parroquia iglesia de Santa Cruz.

El altar mayor estaba profusamente adornado con trofeos del arma, destacándose en el centro una gran bomba y en el fondo de la misma la imagen de Santa Bárbara.

A las 10 y media de la mañana de ayer y contado por la Asociación de Señoras de Santa Bárbara se celebraron en la referida parroquia los oficios divinos que resultaron muy solemnes.

Asistió numerosa concurrencia, entre la que pudimos admirar a las más linajudas damas de nuestra sociedad que con su asistencia dieron realce a la fiesta.

A las 12 comenzó la misa rezada que hizo celebrar el Cuerpo de Artillería, asistiendo al acto y en lugar preferente el Gobernador Civil Sr. Martínez de Campos, el Presidente de la Diputación Sr. Riquer y Vicepresidente de la Comisión Provincial Sr. Feliu el Alcalde de Palma Sr. Conde de Olocau y el concejal Sr. Brondo.

El elemento militar estaba presidido por el Capitán general señor Molins y asistía el general gobernador Sr. Brualla, el general señor Oliver, los coroneles y primeros comisiones de los mismos.

También han asistido el Presidente de Sala de esta Audiencia don Manuel Gimeno, el abogado Fiscal don Joaquín Pascual, el director de la Escuela de Comercio señor Crespo y los catedráticos señores Campos de Loma y Viñas, el delegado de Hacienda interino señor Villalón y Canet y otras distinguidas personas.

Al terminar los actos religiosos, se dirigió la fuerza de Artillería al cuartel de San Pedro, donde se les sirvió un rancho extraordinario, siendo a la vez aquella fortaleza muy visitada por numeroso público, hasta el atardecer que admiraba el arco y exquisito gusto que reina en aquel local Felicitamos a los directores de tan solemne fiesta y al referido cuerpo por el tributo que saben rendir a su Excelsa Patrona.

Notas de la Argentina

Nuestro paisano el capital mercante don Bernardo Roca se ha hecho cargo del mando del vapor «Formosa».

De regreso de un viaje por los puertos del Sur ha llegado a Buenos Aires el capitán mercante D. Pedro Bauzá.

En la capital de la Argentina, se han unido en el santo lazo del matrimonio D. Gabriel Isern y la señorita Matilde Serra.

La «Lliga del Bon Mot», muéstrase dispuesta a realizar activa campaña en pro de la loable finalidad que persigue. Breve tiempo ha transcurrido desde el mitin que dió en Campanet, y ya está preparando otro, que seguramente será un éxito.

El nuevo mitin se celebrará en la importante villa de Binisalem el día 14 del actual, por la tarde.

Tomarán parte en el acto varios oradores de Palma.

FEBROCARRILES DE MALLORCA

De Palma a Manacor y Felanitx, a las 40, 14 y 18 15 (mixto entre Empalme, Manacor y Felanitx).

De Palma a Manacor y la Puebla: a las 6 40, 14 40 y 17 15 (mixto en los ramales).

De Felanitx a Palma, Manacor y la Puebla: a las 6 40 y 12 15 (mixto hasta Santa María). 17 (mixto desde Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

De Palma a Manacor y Felanitx: a las 2 30, 6 30 y 17 15 (mixto en los ramales).

De Felanitx a Palma, Manacor y la Puebla: a las 6 40 y 12 15 (mixto hasta Santa María). 17 (mixto desde Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

De la yblia a Palma, Manacor y Felanitx a las 6 55, 12 y 17 25 (mixtos) hasta Empalme).

Respecto al anuncio de que pueda ser Caillaux sucesor de Barthou, recuerdan que dicho político dejó muy mal recuerdo con motivo de las negociaciones de 1912.

Agreden que no hay que olvidar que este gobierno cayó al grito de ¡abajo la ley de los tres años!

Balear

Todos los días cine y variedades de 6 y media a 11. Domingos y días festivos de 3 y media a 11.

Entrada general 20 céntimos

Protectora

Cine todos los días de 6 y media a 11 y Domingos y días festivos de 3 y media a 11.

Entrada general 10 céntimos

Cine todos los días de 6 y media a 11 y Domingos y días festivos de 3 y media a 11.

Entrada general 10 céntimos

Cine todos los días de 6 y media a 11 y Domingos y días festivos de 3 y media a 11.

Entrada general 10 céntimos

Cine todos los días de 6 y media a 11 y Domingos y días festivos de 3 y media a 11.

Entrada general 10 céntimos

Cine todos los días de 6 y media a 11 y Domingos y días festivos de 3 y media a 11.

Entrada general 10 céntimos

Cine todos los días de 6 y media a 11 y Domingos y días festivos de 3 y media a 11.

Entrada general 10 céntimos

Grandes Almacenes

Sastrería. — Camisería.
Confecioneros. — Añería.
Sodería. — Lencería.

Objetos para viajes
 pifombas
 Paraguas. — Fiestones
 Sombrillas
 Pañolera. — Mercería
 Géneros de punto

Mantillas. — Refajos
 Mundos. — Maletas

Zapatos (e Goma

Manta. — cordados
 Impermeables
 Sustría. — Adornos
 Yutes. — Tapetes

San José

AVISO

RECIBIDAS las Novedades para Señora y Caballero en Sastrería Camisería y Confeciones.

Al propio tiempo notifico que habiendo surgido dificultades para el cambio de local, me propongo liquidar las existencias con la misma BARATURA de la temporada anterior.

NOTA: Desde principio de temporada cuenta la casa con un Cortader

SASTRE MODISTO

para confecciones y Abrigos de Señora.

Lloid Sabauo

Buenos Aires
 El día 18 de Noviembre saldrá de Barcelona, directo para

Principe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase. — Tres puentes de paseo. — Jardín de invierno. — Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

Tercera Clase
 Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

Y el día 28 de Noviembre el magnífico vapor

REGINA D'ITALIA

El día 14 de Diciembre saldrá para igual destino, el vapor

Tomaso di Savoia

Para informes en Palma: Calle del Mar, 48-1.

SORDOS!

La reeducación auditiva por el masaje electro-sonido es el único tratamiento que sin ocasionar molestias al enfermo hace recobrar el oído y cura la

SORDERA

y ZUMBIDOS DE OIDOS
 Consultas de 10 a 1.
 Pelaires, 102.—1.ª Palma

"Foro Balear,"

SAN MIGUEL, 18
 Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos. Cobro de resguardos de Ultramar, Recaudación de alquileres y administración de fincas de cualquier clase y punto de la provincia. Se alquilan casas para realquilar.

LINEA PINILLOS

Para Montevideo y Buenos Aires.
 Proximas salidas del puerto de Barcelona

Valbanera	31 Octubre	Cádiz	28 Noviembre
Infanta Isabel	15 Noviembre	Barcelona	13 Diciembre

Linea de las Antillas
 Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 28 de Noviembre el magnífico vapor.

Conde Vifredo

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los Sres. cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en láminas los días 22 y 24.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Juanas Plaza y C. 13. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

Vapores Correos Italianos

con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires.
 Servicio rápido semanal combinado entre las compañías

Navigazione generale Italiana, Lloid Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA

Navigazione Generale Italiana	Principe Umberto	27 Noviembre
Lloid Italiano	Princesa Mafalda	4 Diciembre
La Veloce	Italia	6 id.
Navigazione Generale Italiana	Duca D'Aosta	11 id.
La Veloce	Re Vittorio	18 id.
Navigazione Generale Italiana	Duca di Genova	22 id.
La Veloce	Regina Elena	1.º Enero

Para más informes: Para desecho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Kullán. — Plaza de la Libertad, 3. Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miquel Orlinas. — Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

Ferreteria CASTELLET

BANCH DE S'OLL—PALMA

Talleres de construcción de Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.
 GRAN SURTIDO DE Cocinas económicas y estufas

No más pelo blanco Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.
 Venta en Droguerías y Perfumerías. Farm. del acia GLOBO Plaza Real, 1.—Barcelona.

Sellos de goma y de Metal

De toda clase de modelos y dibujos se confeccionan a precios económicos, propios para Herreros, Carpinteros, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, Escuelas, Farmacias, Centros oficiales, Sociedades, etc. etc. como también.

Bótilos de esmalte

Pelo ó vello

Lunares verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos mas modernos en el Instituto del Radio.
 Pelaires, 102, 1.ª Palma.

Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis

CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de la umoradas é infecciosas. — Para el uso véase el prospecto.
 Venta en todas las Farmacias. — En Barcelona: Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías, Barcelona, Plaza Real 1. Farmacia.

Tricofero Padró

Es el tónico regenerador y del cabello más antiguo y acreditado de España hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza. — Farmacia del GLOBO Plaza Real 1 Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Imprentillas

Sellos para embalajes

Etiquetas de relieve

Fichas de metal

Medallas-Distintivos

Cajas rotuladoras

Papel con membretas en relieve

Especialidad en SELLOS BICOLOR

Sellos para lácre y del ramo

Plaza Saota, Eutalia, 10

De 8 á 12 y de 3 á 8

Venta de una finca

En Génova se vende una casa juntamente con media cuarterada de terreno poblado de almendros é higueras, situado á un sitio muy alegre. Para informes á es a imprenta, calle de Montenegro n.º 8.

A LOS ANUNCIANTES

En esta Administración encontrarán, los anunciantes, ventajosas condiciones para la publicidad en LA REGION

Grandes rebajas á los abonados

Combinaciones especiales de interés para todos